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He жалея 
времени
и си л

в институте состоялось соб
рание, на котором была под
держана кандидатура заслу
женной учительницы РСФСР 
Н. В. Волошенко, выдвинутой 
кандидатом в депутаты Верхов
ного Совета РСФСР.

Обычно люди подводят ито
ги в канун Нового года. А  На
дежда Васильевна Волошенко 
особенно чувствует, что про
шел еще один год, когда отцве
тает черемуха, и в школе бу
шует выпускной бал. Сколько 
их было у заслуженной учи
тельницы РСФ СР за двадцать 
пять лет работы! И каждый раз 
Надежде Васильевне вспомина
ется свой выпускной, годы 
юности, когда пришло решение 
стать учительницей.

Десять лет она преподавала 
русский язык и литературу в 
селе Юрьево Боготольского 
района, а сейчас —  в Краснояр- 
ской*Ш1Коле №  72. Она учит ре
бят с четвертого rvo десятый 
класс. Но школьная программа 
для  Надежды Васильевны —  
только необходимый минимум 
работы. Она вводит своих уче
ников в мир прекрасного, зна
комит с живописью, скульпту
рой, поэзией, музыкой. И ребя
та живо откликаются на это; 
много читают, сами пишут сти
хи, всерьез увлекаются музы
кой и рисуют. А  еще вместе со 
своей учительницей ведут кра
еведческую работу по розы
ску героев, сражавшихся в го
ды Великой Отечественной 
войны на севере нашего края.

Когда человек работает с д у 
шой, не жалея времени, зна
ний, с фантазией, у него со 
временем появляется богатый 
опыт. Надежда Васильевна 
щедро делится своими дости
жениями с учителями не толь
ко своей школы, но и района, 
города. П о  итогам аттестации 
1978 года ей присвоена квали
фикация учителя-методиста.

Отличник просвещения Н. В. 
Волошенко была депутатом 
горсовета, крайсовета. У  нее 
огромный опыт общественной 
работы. Сейчас она выдвинута 
кандидатом в депутаты Верхов
ного Совета РСФСР. На днях 
в институте прошло собрание, 
на котором ее кандидатуру 
единодушно поддержали. На
деж ду Васильевну ждут новые 
ответственные заботы.

Л. ЛИСТОВА.
НА СНИМКЕ: кандидат в де

путаты Верховного Совета 
РСФСР Н. В. Волошенко.
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сессии ОСТАЛОСЬ ■ ■
в  институте все дышит приближающейся сессией. 21 ян

варя в нее вступят студенты первых — третьих курсов. 
Сейчас от них, как никогда, требуются высокая организо
ванность, самодисциплина, напряженный труд. Говорят, 
трудно в учении — легко в бою. Те, кто хорошо учился 
в течение семестра, вправе рассчитывать на успех в сессии. 
Дни экзаменов станут для них днями большой удовлетво
ренности, радости. Заранее гордимся вами!

А сегодня редакция обратилась к преподавателям, ста
ростам, председателям УВК с вопросами: «Как вы оцени
ваете итоги закончившейся аттестационной недели?» и 
«Как ваша группа готовится к сессии?»

ИЗ Л У Ч Ш М - В  Л УЧ Ш И Е!
По итогам второй аттестаци

онной недели 1нэша группа за
няла первое место по курсу на 
радиотехническом факультете. 
В чем же кроется секрет успе
ха?

Прежде всего в том, что на
ша группа —  это творческий, 
увлеченный .коллектив. При за
щите лабораторных работ, кур
совых проектов у нас сущест
вует здоровая конкуренция, 
желание не отстать от товари
щей. Но это не значит, что иду
щие впереди не помогают от
стающим. Например, на лабо
раторных работах группа раз
бита. на подгруппы, в которые 
включены как сильные так и

слабые студенты, где задачей 
первых является творческая по
мощь. Немаловажно также, что 
85 процентов студентов вклю
чены в научно-исследователь
скую работу. Это во многом 
способствует глубокому изуче
нию специальных предметов.

Несмотря на то, что до  зачет
ной недели остается почти 
полмесяца, многие стденты уже 
успешно сдали зачеты. Это за
лог благополучной сдачи экза
менов. Мы надеемся, что по 
результатам и этой сессии бу
дем в числе лучших групп ин
ститута.

А. ГЛИНЧЕНКО, 
студент группы Р57-4,

ПОБОЛЬШЕ БЫ ТАКИХ ГРУПП!
с  тех пор, как они познако

мились, прошло полтора года. 
За это время в группе А Д  18-1 
сложился настоящий кол
лектив, дружный, сплоченный. 
О б  этом можно судить не 
только по показателям в уче
бе, но и по тому, как ребята 
проводят свой отдых. У '  них 
совместные вечера, веселые 
«капустники», студенты живут 
по принципу; «О д и н  за всех 
и все за одного». Выполнение 
общественных поручений друг 
с друга спрашивают строго. 
В группе периодически прохо
дят отчетные комсомольские 
собрания, на которых обсуж
дают работу каждого из сек
торов. Успешно работает

учебный сектор, который воз
главляют Александр Зюбанов 
и Владимир Антоненко. Благо
даря им в весеннюю сессию 
в группе была стопроцентная 
успеваемость. А  большую вос
питательную роль в форми
ровании такого коллектива иг
рает «треугольник» группы. 
Не случайно и то, что именно 
в АД18-1 бьрл выдвинут л о 
зунг «Отработать один вос
кресный день в ф о нд мира».

Хочется пожелать ребятам 
отлично сдать экзамены зим
ней сессии и надолго сохра
нить дружбу.

В. КОВАЛЕВ, 
член пресс-группы УВК 

института.

В О З Д А С Т  
ПО З А С Л У Г А М

Мы —  первый курс. Этим 
уже многое сказано. К тому 
же в группе шесть из 25-ти 
окончили школу 5— 7 лет на
зад.

К сожалению, первая атте
стационная неделя застала 
многих врасплох. Результат; 
успеваемость 40 процентов, 
предпоследнее место по кур
су на факультете. Провели соб
рание, на котором вскрыли 
причины столь низкой успева
емости. Ими оказались неопыт
ность, слабая школьная подго
товка, головокружение от 
«вольной» студенческой жиз
ни и пропуски занятий, неорга
низованность и слабая работа 
актива группы, отсутствие 
друж ного коллектива.

Поговорили о многом. У т -  
"вердили планы работы секто
ров, приняли социалистические 
обязательства, прикрепили к 
отстающим помощников, ста
ли ходить на консультации, 
серьезнее и своевременнее 
сдавать задания.

Вторая аттестационная не
деля подвела итоги многим на
шим стараниям, мы заняли 
второе место по курсу, успе
ваемость —  52 процента. О д 
нако как далеко этим 52 про
центам до  взятых нами в обя
зательствах! А  причины такой 
низкой успеваемости в основ
ном те же, хочется только д о 
бавить, что особенно губи
тельно на успеваемость дейст
вуют пропуски и несистемати
ческая подготовка к заняти
ям.

Впереди сессия. Наша пер
вая сессия. Настроение в груп
пе в основном рабочее —  
очень много нужно успеть сде
лать, чтобы слова не остались 
словами.

Хочется верить в лучшее, а 
сессия воздаст всем по заслу
гам.

С. ГРАЙВОРОНСКИИ, 
староста группы МС09-3.

Показатели настораживают
Прошедшие две аттестаци

онные недели выявили, что 
успеваемость в группах треть
его курса в среднем около 
20 процентов, на четвертом —  
около 35-ти, у  студентов мно
го пропусков занятий.

Конечно, показатели аттеста
ционных недель не совсем

дел в группах, но все-таки они 
нас настораживают, и мы об
суждали их в группах, на со
вете факультета, в коллекти
вах кафедр и на партийном 
собрании. Неуспевающих сту
дентов наказали. Сейчас про
водим дополнительные меры 
по подготовке к сессии.

К сожалению, деканату пло
хо помогает факультетское бю
ро В ЛКСМ , а ведь хорошо 
учиться —  зто и гражданский, 
и комсомольский д о л г  каждо
го студента.

Р. КУТЧЕР, 
зам. декана механического 

факультета.

точно отражают положение 
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3 8 ' Я  З А ЩИ Т А
I В С Е  Д Е Л А Т Ь  В О В Р Е М Я

Прошедший год был весьма 
плодотворным на научной ни
ве. 37 сотрудников института 
защитили диссертации на соис
кание ученой степени кандида
та технических наук. Это —  
вместо 34-х по плану. ДоТ<тор- 
скую диссертацию защитил за
ведующий кафедрой филосо
фии В, Н. Лавриненко.

229 преподавателей повыси
ли свою квалификацию в ин
ституте повышения квалифи-

» научно-исследова- 
институтах, на пред-

кации, Е 
тельских 
приятиях.

На днях в Ленинградском по
литехническом институте им. 
Калинина успешно прошла еще 
одна защита.^ Диссертацию на 
соискание ученой степени кан
дидата технических наук защи
тил Алексей Борисович Вино
градов, старший преподава
тель кафедры теории машин и 
механизмов.

Итоги, в общем, неплохие, 
хотя могли быть и лучше. Если 
же говорить конкретно по 
предметам, то хуже, чем по 
другим, итоги по экономике от
расли и ооно(вам взаимозаменя
емости в машиностроении. При
чина, по-моему, в том, что не
которые ребята пока не поняли 
серьезности этих предметов, не 
осознали трудности сдачи эк
заменов по ним.

Подготовка к сессии в нашей 
группе проходит, как и должна

проходить, за полторы недели 
д о  зачетной. Идет сдача 
курсовых проектов, отработ- 

"ка пропущенных лабораторных, 
а по некоторым предметам и 
их защита. Есть, к сожалению, 
и у нас ребята, которым будет 
тяжко во время зачетной неде
ли: они начнут ликвидировать 
свои задолженности.

Хорошо лишь то, что делает
ся вовремя.

А. ИВАЩЕНКО, 
староста группы АД16-1.

кто ОТВЕЧАЕТ 
ЗА НЕЗНАНИЕ?

По итогам последней ат
тестационной недели успева
емость студентов строительно
го факультета по физике со
ставила около семидесяти про
центов: На мой взгляд, она 
могла быть и выше, если бы 
руководство строительного фа
культета активно вело учебно- 
воспитательную работу на ос
нове итогов таких недель. 
Преподавателей здесь не при
глашают на обсуждение ито
гов, нет никаких мер поощре
ния и наказания студентов. 
Я знаю, что на электроэнерге
тическом и теплоэнергетичес
ком факультетах эта работа 
налажена лучше. Наверное, по
этому у некоторых студентов- 
строителей не чувствуется от
ветственности за свои знания, 
вернее говоря, незнания.

Однако в целом в группах 
специальности «Промышлен
ное и гражданское строитель
ство» уровень знания физики 
значительно повысился. У  сту
дентов появилась уверенность 
в себе, склонность к аналити
ческому мышлению. Некото
рые из них досрочно получи
ли зачет, Например, А. Попо
вич, А. Эпштейн, В. Долгих. 
32 студента досрочно сдали 
экзамен по первой части кур
са физики. Оценки у них толь
ко хорошие и отличные.

В. KOU1MAHOB, 
доцент кафедры физики.

Д О  Х О Р О Ш Е Г О  
П О К А  Д А Л Е К О

Каковы результаты послед
ней аттестационной недели? 
Успеваемость по сравнению с 
предшествующей аттестацией 
повысилась почти на 20 процен
тов. Но это очень мало, если 
учесть, что в целом она соста
вила 39,13 процента (стыдно 
признаться, что это лучший по
казатель л о  третьему курсу ме
ханического факультета).

Число пропусков занятий со
кратилось, но тоже незначи
тельно: с 10,6 часа за каждого 
студента д о  5,8 часа. Не знаю, 
какое «лечение» подсказать от 
этого зловредного «вируса» —  
низкой посещаемости, от него 
страдает не одна группа. 
Возьмем, к примеру, нашу. 
А  Лубячин с начала семестра 
без уважительной причины 
пропустил 96 часов занятий. В 
первую аттестационную неде
лю имел четыре двойки, а во 
вторую —  три. У  К. Картаузова 
B f e r o  82 часа пропусков и 
двойки, соответственно, две и 
одна. А. Сержантов пропустил 
72 часа занятий и за обе не
дели получил восемь двоек. 
На какой успех они могут рас
считывать в сессию?

Но есть ребята, которым эк
заменов бояться нечего: 
С. Трубкосина, В. Дудина, 
В. Кучина, Е. Бойко, Ю . Евдо
кимов вместе с зачеткой 
«предъявят»  преподавателю 
глубокие знания.

О . ГРИНЬ, 
староста группы М17-2.
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в одном из недавних номе

ров нашей газеты была откры

та дискуссия «Идеальная лек

ция!!». В обсуждении темы 

приняли участие и преподава- 

тепи института. С в о д н я  

предлагаем вашему вниманию 

выступление одного из них. 

В следующем номере —  про

должение дискуссии.

п
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АКТИВНО 
СТРЕМИТЬСЯ I 
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Дать краткое и четкое оп
ределение идеальной лекции 
невозможно, да его, пожалуй, 
и не существует. У каждого 
преподавателя и студента 
есть своя точка зрения на 
этот счет, ведь не зря гово
рят; «Сколько голов, столько 
умов». Тем не менее, я риск
ну высказать свое мнение, 
основанное на собственном 
опыте не только преподавате
ля, но и бывшего студента. 
Именно рискну, т. к. теорети
ческую механику в нашей 
стране читали такие замеча
тельные люди, как академики-
A. Н. Крылов, Н. Е. Ж уков
ский, и многие другие. Одним 
из лучших, и, пожалуй, в 
своем роде непревзойденным 
лектором был Андрей Петро
вич Минаков. Всем, кого ин
тересует обсуждаемый нами 
вопрос, я рекомендовал бы 
прочитать небольшую и 
очень интересную книжку
B. П. Лишевского «педагоги
ческое мастерство ученого» 
(М., «Наука», 1975). В ней 
ярко рассказано о лекциях 
Минакова, его основных жиз
ненных принципах и приведе
ны некоторые его леКц-ии.

Минаков говорил: «Про
фессор советской высшей 
школы должен быть ученым, 
философом, артистом, воспи
тателем, человеком». Все тре
бования этой программы - 
максимум очень высоки, ме
ня же особенно смущает тре
бование быть артистом, пос
кольку это требование приме
нимо действительно к идеаль
ному лектору, а мы, увы, не 
идеалы, и лекции наши тоже 
не идеальны. Тем не менее, 
мне кажется, что если иде
альная лекция и возможна, 
то она должна соответство-

|вать следующим требовани
ям:

быть предельно логичной и 
четкой по построению;

■ речь лектора должна быть 
эмоциональной, яркой и обра
зной, речью настоящего ин
теллигента, без всяческих

|«э-э-э, знаете-понимаете» и 
т. п.;

лектор не должен затуше
вывать противоречия, сущест
вующие в данной науке, эти

■ противоречия необыкновенно 
стимулируют творческие умы 
слушателей к занятиям нау
кой;

I
B лекции должны быть яр
кие примеры из истории нау
ки и из современной жизни; 
во время чтения лекции

(должен непрерывно ощущать
ся живой контакт со слуша
телями, своего рода обратная 
связь.

I Если после лекции нет воп- 
I росов, значит, слушатели или 
I ничего не поняли, или поняли

|все, но в том и другом слу
чае их собственная мысль или 
дремала, или шла за лекто
ром, как за поводырем, без 
малейшего желания сделать 

I  еще один шаг вперед. Имен

но непосредственным контак
том со слушателем и дорога 
лекция, иначе ее можно было 
бы успешно заменить демон
страцией кинофильмов с за
писью прославленных лекто
ров.

И вот здесь я  коснусь вто
рой стороны вопроса. Лекция 
невозможна как без лектора, 
так и без слуш ателя. Каж
дый, кому приходилось выс
тупать перед'аудиторией, зна
ет, как влияет настрой слу
шателей на ход лекции. Сту
дент, пропустивший не одно 
занятие и отбывающий на 
лекции в'ремя лишь бы не по
лучить еще один прогул, с 
упоением играющий с дру
гом в «морской бой», не мо
жет быть активным участни
ком лекции. Отвлечь его, от 
развеселого занятия может 
или анекдот соседа, или заме
чание лектора. Другое дело 
— студент, настроенный на 
волну лекции, готовый рабо
тать и активно работающий 
на занятиях. Что для первого 
будет абракадаброй, которую 
нужно списать с доски в кон
спект (авось пригодится к эк
замену), для второго — ин
тересные факты, объясняю
щие мир и вызывающие но
вые вопросы. Естественно, 
если опросить мнение этих 
двух студентов о прослушан
ной лекции, вполне возмож
но, ответы получим прямо 
противоположные. Чем боль
ше в аудитории слушателей 
второго рода и меньше пер
вого, тем легче лектору и 
тем лучше будет сама лек
ция.

У себя на кафедре мы уже 
не раз касались проблемы 
дифференцированного чтения 
лекций для студентов разных 
специальностей. Должен ска
зать, что, по мнению наших 
преподавателей, а такж е и 
моему, наиболее «тяжелыми» 
являются аудитории машино
строительного, механического 
и архитектурно-строительного 
факультетов, причем, если 
для студентов первых двух 
факультетов характерно ка
кое-то непонятное безразли
чие к одной из основных дис
циплин, то будущие архитек
торы проявляют четко ощу
щаемый снобизм по отноше
нию к «ненужной», по их мне
нию, в их будущей практиче
ской работе науке.

Хорошо, если бы кафедры 
и деканаты преодолели эти 
настроения, и тогда эффек
тивность лекций существенно 
бы возросла.

Одним словом, для идеаль
ной лекции необходим как 
идеальный лектор, так и иде
альный слушатель, а вооб
ще прелесть идеалов, види
мо, в том, что они недостижи
мы.

Б. ХОДЫ РЕВ,
старший преподаватель ка
федры теоретической меха
ники.

В условиях зрелого социа
лизма существенно повыше
ны требования, предъявляе
мые к работе по коммунисти
ческому воспитанию. XXV 
съезд КПСС указывает на 
необходимость тесного един
ства идейно - политического, 
трудового и нравственного 
воспитания.

Огромную роль в этом иг
рает советское право. Обла
дая огромным идейно - воспи
тательным потенциалом, оно 
активно содействует форми
рованию высоких качеств 
личности, приобщает ее к та
ким социальным ценностям, 
как справедливость и гуман
ность. Усилия по правовому 
воспитанию скорее достиг
нут цели, если в ходе рабо
ты будут активно применять
ся все формы и методы, вы
работанные теорией и прак
тикой, в том числе и нагляд
ность. Еще Ян Амос Комен- 
ский выдвинул «золотое 
правило»: «все, что можно, 
предоставлять для восприя
тия чувствами».

На необходимость улуч
шения работы по правовому 
воспитанию, в том числе и 
средствами наглядной аги
тации, неоднократно обра
щалось внимание со стороны 
Минвуза РС Ф С Р, Президиу
ма республиканского комите
та профсоюза и других орга
нов. И вот в декабре право
вой совет института рассмот
рел вопрос о состоянии на
глядной агитации по право
вому воспитанию студентов.

В правовом совете института

Н А Г Л Я Д Н О -З Н А Ч И Т  
ДОСТУПНО и И Н ТЕРЕСН О
Было отмечено, что в органи
зации этой работы имеется 
немало недостатков.

Полнее всего вопросы со
ветского законодательства 
могут быть отражены на 
специальных стендах и фото
витринах. Такой стенд в сте
нах института имеет только 
машиностроительный ф а
культет. На нем мыслилось 
систематическое наглядное 
отражение результатов рабо
ты общественных органов — 
-группы профилактики право
нарушений, добровольной 
народной дружины, товари
щеского суда. Стенд доброт
ный, что и говорить, но 
нельзя не заметить того, что 
он почти «не работает». Ме
ста, где долнсны помещаться 
сведения о работе указанных 
органов, как правило, пу
стуют. На нем не появляется 
систематически обновляемая 
правовая информация, от
вечающая задачам текущего 
момента и запросам студен
тов. Если бы стенд «рабо
тал», то это явилось бы очень 
удачным решением вопроса 
о правовой наглядной агита
ции.

Из всех общежитий только 
механический факультет

имеет правовой стенд, посвя
щенный Конституции СССР. 
Некоторые факультеты (са- 
нитарно - технический, стро
ительный и другие) лишь эпи
зодически на разных витри
нах, планшетах, в стенгазе
тах помещают материалы, 
несущие правовую информа
цию. А такие, как электро
механический, электроэнер-. 
готический, архитектурно- 
строительный, и этим похва
литься не могут.

Несмотря на большой ин
терес студенчества к вопро
сам советского права, ни в 
одном общежитии нет юриди
ческих библиотечек, спра
вочников, которые могли бы 
оказать помощь в деле пра
вого воспитания и образова
ния молодежи.

Правовой совет предпри
нял соответствующие меры 
по повышению уровня пра
вовой воспитательной рабо
ты с помощью средств на
глядной агитации и вы раж а
ет надежду, что в скором 
времени отмеченные недо
статки будут устранены.

Л. МАШУКОВА, 
преподаватель кафедры на
учного коммунизма, член 
правового совета институ
та.

Комсомольская жизнь

ПРИШЛО ПОПОЛНЕНИЕ
Комсомольский оператив

ный отряд нашего института 
нынче будет отмечать свое 
пятнадцатилетие. За это вре
мя в отряде сложилось нема
ло добрых традиций. Одна из 
них — прием нового попол
нения. Эта церемония обыч
но проходит на отрядном 
собрании.

...23, декабря в актовом за
ле корпуса «Д» ровными ко
лоннами замерли ребята. Ко
мандиры факультетских опе
ративных отрядов доложили 
о готовности к торжествен
ному ритуалу. Заместитель 
секретаря комитета ВЛКСМ 
института Георгий Михайлов 
открыл торжество.

Знаменная группа, чеканя

шаг, внесла знамя оператив
ного комсомольского отря
да института. Под сводами 
зала звучат слова: «Клянусь 
быть преданным делу комму
низма, любить свою Родину, 
быть нетерпимым к наруши
телям общ;ественных интере
сов, к несправедливости, не
честности, не покидать сво
их товарищей в опасности!»

Кандидатам и членам от
ряда вручили удостоверения. 
Присутствовавшие на соб
рании представители партий
ных организаций машино
строительного и архитектур
но-строительного факульте
тов В. И. Половинкин и 
Н. К. Кирса отметили заслу
ги членов отряда в охране

порядка и профилактике пра
вонарушений в районе. «Ста
рички» аплодисментами при
ветствовали новое пополне
ние, высказали добрые на
путствия.

На собрании состоялось 
также награждение победи
телей социалистического со
ревнования. Первое место 
среди факультетских опера
тивных отрядов занял  отряд 
радиотехнического факуль
тета (командир О. Кирки- 
жов). Его наградили перехо
дящим вымпелом.

В. ЛАЗАРЕВ, 
зам. командира оператив
ного комсомольского от
ряда института.

П Е Р Е В Е Д И Т Е ,  П О Ж А Л У Й С Т А . . .
25 декабря в институте про

ходил первый тур оЛ(И1Мпи.ады 
по английскоА^у языку среди 
студентов второго и третьего 
курсов.

Конкурс состоял из трех за
даний: аудирования и рефери
рования текста по специально
сти, беседы по предложенной 
теме. Основные задачи олим

пиады —  проверка качества 
знаний по английскому языку, 
умения пользоваться им, как 
средством ко1Ммуникации, и 
проверка способности сту
дентов извлекать нужную ин
формацию из текстов по спе
циальности.

Особенно хорошее впечатле
ние на жюри конкурса произ-, 
вели ответы М. Новиковой

(АС38-3) и В. Пищелева (ЭМ  
47-1). Они стали победителями 
олимпиады и заняли первые 
места среди студентов второго 
и третьего курсов, соответст
венно. Впереди у них —  второй 
тур городской олимпиады.

Т. БРЫЗГАЛОВА, 
преподаватель кафедры ан
глийского языка.

Общежитие — твой второй дом

К А К  Ж И В Е Т Е - М О Ж Е Т Е

ц
ка- I

Прошли уже месяцы нового 
учебного года. Каким же он 
стал для тех, кто впервые 
переступил порог самостоя
тельной жизни?

К встрече молодого попол
нения в общежитии №  3 много 
готовились: вставляли недоста
ющие рамы, меняли замки, 
оборудовали комнаты. При 
оформлении документов на 
вселение первокурсники не 
чувствовали официальности, а 
наоборот —  внимание и д р у 
жеское участие старших това
рищей.

Сразу же после заселения 
было проведено общее собра
ние первокурсников, где пред
седатель студсовета Н. О ле й 
ников рассказал, что в прави
лах политехников —  уваже
ние традиций общежития,
стремление сделать его еще 
лучше и роднее. Особенно 
подробно он говорил о том,

что в общежитии нельзя; ку
рить в комнатах, распивать ал
когольные напитки, разводить 
грязь и еще много разных 
«нельзя».

Все это, безусловно, пра
вильно. Но ни слова не было 
сказано о правах на нормаль
ный быт, на право иметь самое 
необходимое. Когда заходишь 
в комнаты первокурсников, 
видишь заправленные по-сол
датски кровати (не хватило по
крывал), шкафы без дверок, 
табуретки на трех ножках, 
тумбочки без ящиков. А  д р у 
гим и того не досталось. В не
которых комнатах и по сей 
день нет вторых рам, хотя на 
улице морозы. Говорят: обще
житие —  второй дом! «Какой 
же это дом?» —  слышишь от 
первокурсников. И их можно 
понять, они правы, требуя са
мое необходимое. Чем быст
рее администрация общежития

примет меры по устранению 
недостатков, тем быстрее от 
студентов можно будет полу
чить отдачу.

Еще в сентябре прошлого 
года в «Политехнике» была на
печатана заметка «Качество—  
хорошее» —  о рейдовой про
верке общежития №  3. В ней 
говорилось, что акт о приеме 
этого общежития был подпи
сан одним из первых. Однако 
здесь до  сих пор работают не 
все санузлы, очень редко бы
вает горячая вода, в электро
сети —  неполадки. Хочется 
спросить членов комиссии, ко
торая принимала общежитие 
N° 3; где же обещанное каче
ство, где этот наведенный 
«последний лоск»?

А. СЕЧИНА, 
студентка А СФ , слушатель
ница отделения журналисти
ки Ф О П .



Он нагнулся зашнуровать 
вибра1М, и алое море тюльпа
нов будто покачнулось, поплы
ло перед глазами и вдруг сме
нило свои качества; цвет на за
пах, запах свежего утра с 
привкусом талого горного сне
га. Нет, он ничуть нё сентимен
тален, скорее наоборот, рацио
налист. Но о тюльпанах расска
зал так, будто видел их вчера.

Получилось все очень про
сто. Курса до  третьего Володя 
занимался в институте только 
учебой. Потом почувствовал, 
что образуется какой-то ваку
ум. Однажды друзья притащи
ли его в группу горного туриз
ма. День он запомнил —  вось
мое марта.

—  Делать было нечего, —  
рассказывает,—  меня повели на 
Столбы. На одном из выступов 
закрепили страховочным поя
сом, сказали: «Дальше будет
трудный участок. Пойдешь?» 
«Н ет».  «Н у  тогда подожди 
здесь, пока вернемся». Я «по
д о ж д а л »  —  повисел часа пол
тора. Потом ребята сказали, 
что берут меня в свою секцию. 
А  тюльпаны растут на запад
ном Т я н ь - Ш а н е . -У  нас за пле
чами уже Крымские горы, вер
шины Памира...

—  Они не оттеснили учебу на 
второй план?

—  В гуманитарных науках я 
слаб, но в точных —  меня не 
собьешь.

—  Топда вопрос на «засып
ку»; что можно сделать за со
рок пять минут?

—  О, за сорок пять минут 
можно написать полромана..

Володя —  острослов, но цену 
времени знает, без всякой иро
нии. Сберегает его не усидчи
востью, но высоким уровнем 
собственной Н О Т. Его сосед по 
комнате сказал, что у Володи 
большой кпд, курсовые проек
ты он делает в семь раз бькт -  
рее других. Оказывается, все 
зависит от наличия прочной ба
зы знаний, которые Владимир 
получил еще на первых трех 
курсах, и от постоянной трени- 

.ровки мозга. Кто-то сказал, 
что человек вообще любит нас
лаждаться. О т  мыслительной 
двятелыности мы тоже Нолуча- 
ем наслаждение.

—  Один проект —  еще ниче
го,—  говорит Володя,—  но у 
меня ведь много друзей —  
пять-щесть проектов за раз. Я 
теряю время? Нет, я тренирую 
мозг, наслаждаюсь.

Известно мапическое дейст
вие отличной зачетки, когда 
преподаватель уже расположен 
на экзамене поставить ее хозя
ину не ниже пяти баллов. Я 
спросила Володю, так ли это?

—  Был светльж день в моей 
студенческой жизни, когда мне

«натянули» пятерку на экзаме
не по немецкому, Я тогда дей
ствительно 1неплохо ответил, 
примерно на четыре,—  честно 
рассказал’ он. —  Но отличная 
зачетка по-разному действует 
на преподаваталей. Например, 
курсовой проект я сдавал Та
маре Ивановне Охорзиной, так 
она меня гоняла как бабочку.

Как у всякого активного сту
дента, у Володи есть общест
венное поручение: он должен 
выявлять потенциальнык отлич
ников на факультете и работать

листу отказано в перспективе 
роста? Это, во-первых. А  во- 
вторых, не заменяет ли собой 
оператор в таком случае не
совершенную технику, если вы
нужден выполнять работу не
творческую?..

—  Операторов тысячи, а 
предприятий десятки и, значит, 
сколько нужно главных инже
неров? А  что касается замены 
операторского труда техникой, 
то это пока неосуществимо. 
Философы говорят, что машина 
мыслить не может...

Наши ленинские стипендиаты

У Р О В Е Н Ь
И З Б Р А Н Н О Г О
с ними. Однако к этому он от
носится весьма критически:

—  Зачем • натаскивать б уду
щих отЛ'Ичник01В, требовать, 
чтобы они за счет дополнитель
ных усилий учились не в меру, 
а выше своих способностей? —  
говорит он.

—  Да, но иногда бывает, сту
дент сдает сессии стабильно, 
лишь с одной четверкой. Каза
лось бы, ему чуть-чуть подна
жать, и возрастет процент ус
певаемости группы, факульте
та. Честью коллектива надо до
рожить.

—  Бывает у человека психо
логический барьер. Но это раз
говор опять же об оценках.—  
Володя в беседе редко согла
шается, по каждому вопросу 
имеет свое мнение. —  Помо
гать надо тем, кому предмет 
трудно дается. Ну, а зачем, 
скажем, нашему Виктору Серо
ву иметь пять по математике, 
если в специальности у него 
осечек не бывает. Он лучше 
всех знает, что такое импуль
сный клапан, потому что рабо
тал на производстве, своими 
руками его ремонтировал.

Володя подумал, усмехнулся;
—  Правда, как Ломоно(;ов 

сказал? «Математику уже затем 
учить надо, что она ум в поря
док приводит». Но на произ
водстве все мы будем опера
торами станций, нам надо 
прежде всего хорошо знать 
технику и уметь быстро прини
мать решения.

—  А  почем)у, собственно, 
нельзя стать главным инжене
ром,— разве молодому специа-

У  нашего героя, как видите, 
не так уж плохо с гуманитар
ными науками, и я спрашиваю:

—  Как же тогда быть, напри
мер, с положением научного 
коммунизма о том, что по ме
ре развития производительных 
сил труд  все более становит
ся...

—  Первой жизненной по
требностью.

—  Да, но и важнейшим 
средством проявления индиви
дуальности человека!

—  Д е л о  в том, что оператор 
работает там, где в первую 
очередь требуется незапрог- 
раммированное, неординар
ное и, подчеркиваю, очень 
быстрое решение. А  кроме то
го, НТР увеличивает долю  на
шего свободного 1времени. 
М ож но найти уйму сфер про
явления своей индивидуально
сти. Я, например, нашел их в 
научной работе, спорте, в ув
лечениях.

—  Вы от скромности... —  
шутливо начал наш фотокор
респондент, присутствовавший 
при беседе.

—  Нет, не умру,—  закончил 
Володя. —  Скромность не со
временна. Если все подлецы 
будут  нахалами, а хорошие лю 
ди «скромно» будут сидеть по 
углам и помалкивать, общест
во прекратит свое развитие. 
Д о  института я был очень 
скромным, на первом курсе 
даже краснеть умел. А  теперь 
приобрел необходимый опыт, 
усвоил законь! студенческой 
жизни. Бойко веду себя в сто
ловой и на автобусной оста
новке. Однако и не перестаю
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О лимпиада

В п е р е д и —в т о р о й  тур
в декабре на кафедре не

мецкого языка состоялся тра
диционный первый тур Всерос
сийской олимпиады по немец
кому и французскому языкам. 
Олимпиада проходила среди 
студентов BTOipcjro и третьего 
курсов. Многие 'студенты при
няли в ней активное участие. 
Лучше всех подготовились 
третьекурсники теплоэнергети
ческого факультета.

В этом году участникам 
олимпиады были предложены 
задания нового типа: не пере

вод со словарем, а рефериро
вание технического текста по 
специальности. С  этим задани
ем справились все участники. 
А  вот второе задание —  ауди
рование (п 01нимание на слух 
иностранной речи) вызвало не
которые затруднения. Жюри 
пришло к выводу, что этой ра
боте в процессе обучения нуж
но уделять больше внимания. 
Третье, традиционное задание 
—  беседа по разговорным те
мам —  не вызвало затрудне
ний.

Первое место по немецкому 
языку поделили студенты 
третьего курса Е. Ануфриенко 
(группа Р37-5) и Л. Толстое 
(Э37-1). Хорошее знание фран
цузского языка показала сту-, 
дентка группы АС37-4 Р. Завь
ялова. Победители будут участ
вовать во втором туре Всерос
сийской олимпиады, который 
состоится в мае 1980 года в о д 
ном из вузов РСФСР.

К. Ф ЕОКТИСТОВА, 
зав. кафедрой немецкого 
языка.

приятно удивляться тому, ка
кие в основе своей хорошие 
шения существуют в общежи
тии. Все делится на всех —  и 
чай, и песня.

Володя неожиданно стал го
ворить тише, лиричнее. За сте
ной послышались звуки орган
ной музыки.

—  Любите музыку?
—  Д е ло  в том, что в пять 

лет мама хотела сделать из 
меня музыканта. А  поскольку 
я тогда обманывать (не умел, 
ТО честно пропел, что мне 
предлагалось, и меня приняли. 
Музыкантом, как видите, не 
стал.

Когда мы попрощались, я 
подумала, хорошо бы среди 
студентов почаще встречать вот 
таких интересных собеседни
ков, как в этот раз.

Мне остается добавить, что 
Владимир Петров —  четверо
курсник теплоэнергетического 
факультета, отличник учебь:, 
ленинский стипендиат. Когда 
мы так характеризуем челове
ка, то называем лишь резуль
тат, как бы избранное его пов
седневной жизни. Но всегда ва
жен путь достижения цели. Ка
кова позиция человека, его 
взгляды, суждения, отношение 
к себе и другим людям? Есть 
ли умение не плыть по тече
нию, а жить и поступать всегда 
глубоко осмысленно, —  вот, на 
наш взгляд, показатель качест
венного уровня этого результа
та.

С. АЛП АТКИ Н А.
На снимке: ленинский стипен

диат Владимир Петров.
Ф о то  Е. Ванслава.

Готовимся к лету-80

И л о к о ть  ДРУГА
На повестке последнего за

седания комитета ВЛКСМ сто
ял вопрос об утверждении ко
мандиров и комиссаров лета- 
80. Это значит, что подготови
тельный период третьего тру
дового семестра в институте 
уже начался, идет зачисление 
бойцов в отряды. Об одном из 
них, С С О  архитектурно-строи
тельного факультета ««Зодчий», 
рассказывает его командир 
А. Никифоров.

Самые добрые и замечатель
ные воспоминания остались 
о прошедшем лете, о том вре
мени, которое мы провели в 
отряде. Мы работали в Лесо - 
сибирске. Во время заключения 
договора принимающая орга
низация предложила нам са
мим спроектировать б уду 
щие объекты. Мы с энтузиаз
мом взялись за интересное 
дело. Задача оказалась не та
кой простой, мы консультиро
вались с преподавателями ка
федры строительных конст
рукций, советовались с сотруд
никами «Красноярскграждан- 
проекта», думали, пробовали—  
и справились с задачей. Так по
явился наш первый небольшой, 
но реальный проект.

Вскоре сдали экзамены ве
сенней сессии. И вот теплая 
звездная ночь накануне отъ
езда, речной порт. Здесь со
стоялся первый маленький 
концерт, проявились таланты, 
здесь началось становление 
коллектива.

По месту работы нас встре
тили хорошо, создали ,  отлич
ные бытовые условия. Наше 
жилье было в десяти метрах 
от сибирского леса, который 
перерастал в тайгу. Д руж но 
взялись за работу, так, что в 
конце первого месяца руково
дители строительной органи
зации начали вновь доставать 
д ля  нас стройматериалы, так 
как они были уже на исходе.

В работе мы узнали друг 
друга по-настоящему, намного 
лучше, чем за три года совме
стной учебы. Трудились в '  
хорошо, на с(звесть, стойн 
преодолевали трудности. Рёб 
та никогда не препирались, н 
меряли работу и усталость. 
Всегда любой боец, бригада в 
любое время, днем или ночью 
шли на прорыв, помогали д р у 
гим. Бригадиры Михаил Мерку
лов, КЭрий Акчурин, Сергей 
Ягупов, братья Добролюбовы 
всегда были впереди. Неутом и-, 
мый комиссар Владимир Фо* ( 
мин сумел хорошо организо
вать ребят, вдохнуть в них 
комсомольский задор. Благо
даря ему мы интересно, весе
ло отдыхали. В первый же день 
приезда провели КВН с мест
ной молодежью. И каждую 
неделю проводили один-два 
концерта, символические или 
календарные праздники. При
нимали участие и в городских 
концертах, за что получили не
мало благодарностей. Иногда 
эстрадный оркестр играл пря
мо под открытым небом на 
поляне. Регулярно проводили 
дружеские спортивные встре
чи.

Сейчас в списке будущего 
отряда появились новые фа
милии. Деканат, партийная 
организация и бюро В Л К С М  
нашего факультета оказывают 
действенную помощь в ф о р 
мировании ««Зодчего». Искрен
нюю заботу проявляет о нас 
преподаватель кафедры архи
тектуры Ю . И. Гринберг.

Первокурсников, которые 
собираются поехать в С С О ,  
мы хотим твердо поддержать 
в их решении. В стройотряде 
узнаешь вкус созидательного 
труда, испытаешь упоение эн
тузиазма, почувствуешь л о 
коть друга.

А. НИКИФОРОВ, 
командир С С О  ««Зодчий».
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На высокой елке блестят игрушки и шары, 
по мановению волшебной палочки Деда 'Мо
роза на ней зажглись разноцветные лампоч
ки. Закружились в веселом хороводе герои 
сказок: Петрушки, клоуны, Белоснежка, Крас
ная Шапочка, Водяной. Дед Мороз задает ре
бятам новые загадки. А  они смеются и быстро 
находят меткне ответы.

Здесь идет состязание в силе. «Кто кого пе
ретянет» — говорят друг другу олимпийский 
Мишка, Айболит, мушкетер, гусары и другие 
юные участники карнавала.

Самым маленьким все хорошо видно.

Нашим папам тоже весело.
Фото Е. Ванслава.

Д О С У Г НАШ

ВАШ И ТАЛАНТЫ , 

ПЕРВОКУРСНИКИ!
Есть на архитектурно-строительном факультете хоро

шая традиция —  проведение среди первокурсников 
смотра-конкурса « А л ло ,  мы ищем таланть;!» И на этот 
раз наши первокурсники остались ей верны. Смотр 
прошел накануне Нового года в зале кафе «Орбита».

Открыла его Елена Толстобродова —  со сцены зву
чали стихи. Ребята из групп АС39-3 и 4 в юмористи
ческой сценке «Недалекое будущ ее» импровизирова
ли, как они представляют свою первую сессию.

Настоящими артистами показали себя студенты 
группы АС39-1, подготовившие балет-пантомиму. Зри
тели вместе с выступающими переживали роковые ча
сы в жизни студента, погибающего от безжалостной 
руки преподавателя, поставившего в зачетку двойку.

Хорошее впечатление оставили сценки «На приеме у 
врача» (ее исполнили студенты группы АС39-2), «Дочь 
у мамы росла невестой» (АС39-1) и «Аве, Мария» 
(АС39-4).

Пока жюри конкурса подводило окончательные ито
ги, первокурсники, как и подобает гостеприимным хо
зяевам, напоили гостей вечера горячим кофе.

А. ХАКИМ ОВА,
член корпоста А С Ф , слушательница отделения

журналистики Ф О П .

РЕПЛИКА / i8 H  —  ceftbesfw? 2)а n if!
Славные болельщики и участники команды радио

технического факультета слишком суровы в своем 
гневе! Но несправедливое и безответное, как они 
считают, жюри готово дать им ответ. Кстати, жюри бы
ло довольно представительным. Председатель жюри—  

■ ответственный за культмассовую работу в комитете 
В Л К С М  института В. Доров, заместитель секретаря по 
идеологической работе В. Тедеев, инженер СибВТИ 
Е. Тарасов, который был пять лет п одряд капитаном 
команды КВН института, Н. Макарова —  ответственная 
за культмассовую работу в профкоме института, Н. К. 
Кирса —  преподаватель А С Ф  и автор этой заметки —  
капитан институтской команды КВН. Так вот это жюри 
не оценило приветствия РТФ, которое «выглядело ори
гинальней; у нее были костюмы, эмблемы, девиз, она 
вручила подарки судьям, команде А Д Ф ,  болельщи
кам. И все это проходило с музыкальным сопровожде
нием, чего не было у команды «противников». Да, все 
было у РТФ, все, кроме юмора, то есть недоставало 
самого главного. А  КВН, по мнению жюри, это не па
рад костюмов, это не раздача пoдapкqf, и даже не 
конкурс музыкальных исполнителей, это клуб весе
лых и находчивых.

О  домашнем задании. Авторы Заметки пишут, что 
им трудно сказать, кто лучше его сделал. Мнение жю
ри было единогласным; то, которое смешнее, то и

лучше. Но над домашним заданием команды РТФ 
почему-то никто не смеялся. И оттого, далее гово
рится в заметке, у нас создалось впечатление, что 
жюри просто «отбывало время». Действительно, про
стите за откровенность, жюри зевало от скуки, когда 
выступала команда РТФ.

Но вот радость, конкурс болельщиков! «Д а  и в кон
курсе болельщиков участвовали только студенты 
Р ТФ ».  В самом двл,е, в конкурсе болельщиков участво
вали только за автодорожный факультет В. Асеев —  
студент А Д Ф ,  а за радиотехнический факультет —  
Ю. Денисов —  студент Т Э Ф , который, кстати, и выиг
рал его в пользу РТФ 5;3. Но жюри «сделало вид, 
что не понимает». И хорошо, если и смеялись все 
от души, то только над шуткой Ю . Денисова. «С пр а 
ведливости, к сожалению, не восторжествовала». 
Действительно, нужно было сделать счет в пользу 
А Д Ф  с еще большим разрывом, а жюри, ах, нехоро
шее, старалось хоть как-то помочь РТФ, чтобы была 
хоть видимость борьбы.

В заключение болельщики РТФ  написали: «Как вы
думаете, будет ли у ребят желание еще раз участво
вать в КВН?» Не знаем, но вообще-то в народе гово
рят: «Н е  умеешь —  не берись».

Э. ГОРБ, 
от имени жюри.

Студенты шутят'

Т F
я всегда стеснялся своего тщедушного, слабого те

ла. Порой на пляже я ловил удивленно-снисходитель
ные взгляды девушек на себе, пропитанные жалостью, 
это, конечно же, не приносило радости. В школе я 
считался способным, но физически недоразвитым 
учеником. Если по условиям нужно было бежать, пры
гать или плыть, это никогда не доверяли мне.

Так и остался я не спортсменом. Зато у меня есть 
такой друг! О н . —  спортсмен, занимается разными 
видами, говорит, что скоро будет где-то выступать. 
Фигура у него —  загляденье. Я бесконечно восхища
юсь им.

Он каждый день делает зарядку, бегает каждое 
утро. А  я? Я разве не бегаю каждое утро за автобу
сом, когда хочу уехать в институт на занятия? Он за
нимается гантелями, а я разве не работаю усердно 
руками, локтями и ногами, когда, догнав-таки автобус, 
пытаюсь втиснуться в него? Он делает какие-то уп
ражнения йогов, чтобы выработать дыхание. А  разве

я не вьюсь, как змея, чтобы быть бездыханным из-за 
отсутствия возможности глотнуть воздуха? О н  сидит 
на диете, говорит, что нужно сохранять форму, соблю
дает всякие нормы, сбалансированное питание, а я' 
все никак не могу поправиться. Пока едешь в этой 
консервной банке, в расход изойдешь, не до жирка.

Зимой, правда, хорошо! На улице минус сорок гра
дусов, а в автобусе тепло, ведь человек —  теплокров
ное существо.

Вот и сегодня у моего друга соревнования. Бодрой 
походкой он приближается к остановке, когда я вот 
уже в третий раз безуспешно пытаюсь пробиться в 
автобус. Короткое «привет» —  и новая волна подхва
тывает меня и бросает к задней двери. Я ожесточен
но работаю локтями, я медленно, но верно продви
гаюсь к цели. Ррраз —  и получаю удар в спину. Вот 
это физзарядка! Извиваясь, толкаясь и охая, я попа
даю в автобус.

Что же мой спортсмен? Стоит и никак не может 
пробиться. Чтобы сесть в нашу «тройку», русскую, 
удалую «тройку», мало быть спортсменом.

А. ГАВРИЛОВ, 
студент группы Р38-1, слушатель отделения журна
листики Ф О П . *
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